

Desde tiempos inmemorables, la comarca jiguanicera ha puesto de manifiesto su rebeldía ante la opresión, el sometimiento y la falta de libertad, es así como la vemos vinculándose al movimiento de Nicolás Morales en 1795 (Bayamo) o pronunciándose en 1836 el Teniente de Caballería Vicente Barragán con el cura José V. Capote por la implantación de la Constitución de 1812, o mucho antes, los indios rebelándose ante los usurpadores de su "continente" 1721

No es hasta los inicios de la "Guerra de los 10 Años" donde este territorio daría comienzo a una relevante actuación en las luchas por la independencia, en las que sus moradores hacen derroche de esfuerzos y sacrificios, siendo éste, escenario de los primeros levantamientos, toma y quema de poblados, ataques, reconcentración de la población, cargas a machete, marcando todo ello su carácter de "Territorio Mambí"

Resulta interesante el quehacer en este escenario de figuras como Donato Mármol, Calixto García, Máximo Gómez, José Martí, Jesús Rabí y otros.

Con el propósito de dar en apretada síntesis los hechos que caracterizan a Jiguaní como uno de los principales escenarios de nuestras guerras por la independencia, exponemos esta CRONOLOGÍA

Colaboración del Licenciado Hugo Armas Pérez, Historiador del Municipio Jiguaní.

Obra: Cronología Histórica de Jiguaní